

Hallische Zeitung

Insertionsgebühren für die fünfspaltige Zeile oder deren Raum für Halle u. Bez. 2/3, Vergebung nur 15 Pf., sonst 18 Pf.

Abonnements-Preis pro Quartal 3 Mark. Die Hallische Zeitung erscheint wöchentlich in erster Ausgabe...

vorm. im G. Schwesfke'schen Verlage. (Hallischer Courier.)

Nummer 215.

Halle, Mittwoch, 15. September 1886.

178. Jahrgang.

Halle, den 14. September.

Die Getreidekonturrenzen in Deutschland.

Es ist noch keine lange Spanne Zeit verfloßen, seit dem die großen reichen Getreidegebenden des Nordamerikanischen Westens für die Weltmärkte erschlossen wurden. Nicht fern liegt die Zeit, wo der amerikanische Farmer...

In der That hat nach Verlauf nur weniger Jahre Ostindien durch seine großen Getreidelieferungen für Europa heute eine Bedeutung erlangt, die noch vor Kurzem Niemand ahnte, denn der Getreideexport dieses Landes hat...

Wegen nun auch die Hauptmengen dieses Exports nach England und Frankreich, so ist doch auch Deutschland in den letzten Jahren in außerordentlich wachsendem Maße...

Table with 2 columns: Year (im Jahre 1880 auf) and Quantity (42 Doppelzentner). Rows show years 1881-1885 with corresponding values.

Diese außerordentliche Einfuhrsteigerung wird aber noch erheblich vermehrt durch diejenigen Quantitäten indischer Getreides, welche erwiehenermaßen alljährlich über belgische und holländische Häfen nach Deutschland gelangen...

Holländische Mittheilungen.

Auf Bulgarien Bezügliches. Das Bild des Fürsten Alexander in der Sobranje wurde mit einem Trauerflor umhüllt. Die Adresse der Sobranje an den Czaren hat keine besondere Bedeutung...

Das Czaren Alexander noch einmal Gelegenheit bekam, schreibt ein Berichterstatter dem B. G. dem Fürsten Alexander eine Demüthigung zu Theil werden zu lassen, ist nicht die Schuld des Besten. Hier waltete ein verzwicktes Mißverständnis ob.

Der Kaiser. Noch am Tage seiner Ankunft in Straßburg hat der Kaiser sowohl dem Statthalter wie dem Bezirkspräsidenten J. D. und Bürgermeister von Straßburg...

holt gedankt für seine patriotische Selbstlosigkeit, einen höheren Posten aufzugeben, um das Amt eines Bürgermeisters von Straßburg anzunehmen. Eine besondere außerordentliche Freude hat dem Kaiser der glänzende und begeisterte Empfang in Straßburg gemacht...

Des Kaisers Befinden. Zu unserer lebhaftesten Befriedigung und Genugthuung, schreibt man aus Straßburg, können wir allen mittheilen, daß der Kaiser sich völlig wohl befindet und von den Einbrüchen, mit welchen ihn sein diesmaliger Aufenthalt im Reichslande erfüllt hat, besonders befreit ist.

Bezüglich der Eröffnung des Reichstages, so schreibt man der 'Nat. Zig.', hört man heute mit Bestimmtheit, daß von einer 'Thronrede', wie sie von mehreren Blättern angekündigt wurde, überhaupt nicht die Rede war. Die Ansprache, welche der Staatssekretär von Bötticher zur Eröffnung der Verhandlungen halten wird...

Zur Einberufung des Reichstages bemerkt die heutige 'Nat.-Zig. Korr.' u. a.: 'Was den spanischen Handelsvertrag betrifft, so war und ist man ja vielfach der Ansicht, daß die Ratifikation desselben nicht demozest eilig sei, um ja so ungewöhnlicher Zeit vorgenommen werden zu müssen.'

Das verbreitetste Buch der Welt.

Wenn die Frage aufgeworfen wird, welches wohl das verbreitetste Buch der Welt sei, so kann man unbedenklich sagen: es ist die Bibel. Man kann die alten und die neuen Litteraturen durchstöbern, so viel und so lange man will, man wird nichts finden, was sich in diesem Punkte mit ihr auch nur annähernd vergleichen ließe.

Vor mir liegt ein Auszug aus dem vor drei Jahren erschienenen neunundsechzigsten Jahresbericht der 'britischen und ausländischen Bibel-Gesellschaft'. Es ist nur ein Auszug und es giebt kein völlig abgeschlossenes Bild von der Bewegung des abgelaufenen Jahres, allein es ist auch das schon interessant und erstaunlich genug, was wir aus diesem Auszuge erfahren.

Bekanntlich sind die von der Gesellschaft propagirten Bibeln außerordentlich billig, der Preis steht in gar keinem Verhältnisse zu dem Buche, zu den Druck-, Papier- und Buchbinderkosten. Mir wurde vor einigen Monaten von einer frommen Kolporteurin ein solches gebundenes Neues Testament für sechszehn Kreuzer aufgenötigt, und ein in Leder gebundenes griechisches Neues Testament erwarb ich für ganze vierzig Kreuzer.

Diesen gemäßigten Siffern der Einnahmen halten die der Ausgaben die Waage. Es wurden um einhundert und sechzigtausend Mark mehr ausgegeben als im vorhergehenden Jahre, u. zw. ca. vier Millionen und viermalhunderttausend Mark. Im entsprechenden Verhältnisse zu diesen Summen steht auch die Anzahl der zum Vertrieb gebrachten Schriften.

Exemplaren. Rummehr hat also die Gesellschaft — es ist kaum auszubedenen — weit über hundert Millionen Exemplare unter die Leute gebracht!

Ueber den ganzen Erdball hat diese Gesellschaft ihr Netz verbreitet und sie läßt mit demselben Fortschritt in der Metropole der Intelligenz, wie im Innern Afrika's und auf den Südsee-Inseln arbeiten. Man bekommt unwillkürlich einen Respekt vor solch weltumspannender Thätigkeit, wenn man den Bericht über die einzelnen Erdtheile liest. 'Indem wir zuerst auf Europa blicken', heißt es in dem Berichte, muß ein Unterdrück gemacht werden zwischen den protestantischen Ländern, wie J. V. Norwegen und Schweden, und den ungläubigerweise großen und zahlreichen Ländern, welche noch unter der Herrschaft der Kirche Roms stehen.





